

Escala Crítica/Columna diaria

- \*Posibilidad de las alianzas más inusitadas; enfrente un solitario
- \*El regateo del registro, inscripción de dos nuevos partidos, etc.
- \*Alerta de género para dos estados; también alerta de periodismo

Víctor M. Sámano Labastida

ANTE la versión de que podría ocurrir una alianza entre del PRI, PAN, Panal y PVEM en Tabasco no queda más que concluir que si eso sucediera el adversario a vencer sería el Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), un partido que aún no tiene registro pero al que quisieran derrotar en la propia cuna de su fundador, Andrés Manuel López Obrador. Cómo, se dirá el lector, si es el PRD la organización que estaría en el gobierno.

Hasta antes de julio del 2012 no había duda que era el Partido de la Revolución Democrática el que representaba a la mayor oposición política. Su recorrido ascendente desde 1988 cuando inició como Frente Democrático Nacional fue registrado elección tras elección.

Para no remontarnos más que a las dos elecciones más inmediatas, observamos que en el 2009 el PRD logró poco más de 330 mil votos para sus candidatos a alcaldes, en tanto que el PRI sumó poco más de 379 mil. El PAN, a pesar de haber ganado sus primeras y hasta ahora únicas dos alcaldías, apenas logró 66 mil sufragios. Resulta evidente que las dos fuerzas partidistas en disputa eran PRI y PAN.

Esto se confirmó en el 2012 cuando los solaztequistas obtuvieron en sus papeletas para gobernador un total de 435 mil 870 sufragios, sin contar el de sus aliados PT y PMC; contra el tricolor por el que sufragaron –también sin contar sus alianzas- 409 mil 612 ciudadanos. El PAN siempre en tercer sitio hasta ahora sumó sólo 50 mil 672.

Claro que en todo este tiempo, desde aquella incursión en 1988, la figura central del PRD lo fue Andrés Manuel López Obrador, ahora en Morena.

### TODOS CONTRA UNO

AUNQUE aparentemente es todavía muy pronto para especular –no lo crea, el tiempo ha pasado rápidamente-, los dirigentes del PRI, PAN, PVEM y Panal han hablado de un frente electoral común. En el caso de Acción Nacional resulta más prematuro y difícil aún, porque en otras entidades las coaliciones que valoran sus dirigentes son con el PRD. Similar a aquellas

alianzas históricos y polémicas del 2010.

Como se sabe, obtenido el registro Morena tendrá que ir a los comicios sin ninguna alianza porque así lo establece la ley para aquellos partidos que participan por primera vez. Los más recientes socios de la corriente lopezobradorista en el PT y Movimiento Ciudadano aún están en el dilema de qué ruta tomar.

El PRD por una razón normal buscará que no sea Morena el partido de la izquierda más votado sino los solaztequistas. El PRI, según se ha visto en el entorno nacional, tiene un espacio más propicio para negociar acuerdos con el PRD que con el lopezobradorismo. Para el tricolor el choque con los morenistas es frontal. Así también lo ha definido el propio López Obrador.

En el papel, dos son las plazas estratégicas donde el PRD y Morena se pelean la hegemonía. Una, el Distrito Federal, por la cantidad de votantes y por su valor histórico; otra, Tabasco por el significado a favor o en contra del lopezobradorismo. El elemento petróleo tampoco puede ser ignorado.

Reportes periodísticos recientes indican que aún cuando el PRD mantiene una mayor intención del voto en el Distrito Federal –el gobernante Miguel Mancera es de ese partido-, preocupa ya a los dirigentes solaztequistas que Morena aparezca como segunda fuerza con potencial electoral, por encima del PRI y por supuesto del PAN. Los desprendimientos que pudiera haber del PT y PMC pueden favorecer mayoritariamente a la nueva organización.

Esto y otros factores explicarían por qué el PRI buscará sumar en Tabasco, y también en el DF, al mayor número de partidos para constituir un bloque anti morenista.

### LA CONFIANZA VERDE

OTRO FACTOR aún por considerar es el posible registro de dos nuevos partidos que aunque existe la percepción pública de que no hicieron asambleas ni campaña para incorporar militantes, en los documentos presentados ante el IFE y ahora INE, presumiblemente sí cumplieron con los requisitos. Se trata del Partido Humanista y del Partido Encuentro Social. Habrá que esperar la resolución oficial.

Tres serían los partidos ya existentes que ven en riesgo su permanencia por el aumento al tres por ciento de la votación total el mínimo para mantener el registro. Primero fue del 1.5 por ciento y después del dos por ciento. Los dirigentes del Partido del Trabajo, Movimiento Ciudadano (antes Convergencia) y Nueva Alianza, consideraron que el PRI y PAN buscan establecer un bipartidismo.

De los llamados “minipartidos” sólo el PVEM, cuya política de coaliciones con el PRI le ha dado muy buenos resultados, estima que su casi ocho por ciento en los comicios del 2012 puede incrementarse en las intermedias.

Si existe una estrategia anti Morena, el primer filtro estará en el registro a dictaminarse en estos días. Aunque al parecer los consejeros del INE no tienen prisa.

### OTRO CRIMEN

LA IMPUNIDAD sigue en los crímenes contra periodistas en nuestro país. Cinco días antes de la celebración del Día de la Libertad de Prensa en México el cuerpo del periodista Jorge Torres Palacios fue hallado en la periferia de Acapulco, Guerrero. El comunicador había sido secuestrado por un comando de 12 hombres armados. La UNESCO y la Unión Europea, entre otros organismos condenaron el crimen y pidieron al gobierno mexicano garantizar la seguridad de los periodistas.

A pesar de que los crímenes contra los comunicadores son de los hechos más difundidos, las agresiones continúan.

El capítulo mexicano de la organización Artículo 19, contabilizó durante el 2013 un total de 330 hechos de violencia contra periodistas. La cifra más alta desde 2007 cuando se tuvieron los mayores registros contemporáneos.

El Estado debe asumir su responsabilidad, mandato constitucional y compromisos internacionales para garantizar la libertad de expresión

### AL MARGEN

A MEDIADOS de abril, por primera vez la Secretaría de Gobernación admitió una solicitud para declarar “alerta de género” en el país. Grupos civiles, en especial la organización Las libres, expresaron su preocupación por lo que sucedía en Guanajuato. En el 2013 fueron cometidos en esta entidad 75 feminicidios; en los primeros tres meses de este año ya llevaban registrados 15 crímenes de este tipo.

El año pasado Guanajuato fue el estado con mayor número de mujeres lesionadas con violencia, según reportes periodísticos. Recientemente, la posible decisión de una alerta de violencia de género también incluyó al Estado de México. ( [vmsamano@yahoo.com.mx](mailto:vmsamano@yahoo.com.mx) )